

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el frutal de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, C. R., jueves 20 de junio de 1912

Núm. 131

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna



**J. Alfredo Quirós,**  
importador de semillas, áboles y plantas.

Varietades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra  
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia. Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

## La conquista del pan

### Dramas de la miseria

Señor don Julio Padilla.

Sin el tiempo necesario para ver lo que interesa á los obreros, no había tenido el gusto de leer su bien intencionado artículo, publicado en «La Información» del dos del presente junio.

Debo manifestar á Ud. que las doctrinas y los conceptos que en su escrito se encierran, son una verdad irrecusable.

Pero, ¡doloroso es confesarlo!—que en Costa Rica las clases proletarias han sido siempre el patrimonio de los poderosos. ¿Por qué? Porque jamás se ha oído la voz de alerta por los desmanes del poderoso contra el humilde.

Voy á probarlo.

Existe en Costa Rica una «Sociedad de Socorro Mútuo», (Tipográfica): Los Estatutos que la rigen son tan estrechos—como estrecho es el cerebro humano—que no es posible socorrer al que verdaderamente necesita del auxilio de sus compañeros, cuando se está en desgracia.

Tenemos, por ejemplo, en nuestro gremio, á un infatigable trabajador, que en tiempo inmemorial prestó sus fuerzas, su contingente, su salud, á las empresas periodísticas, al amigo, al compañero en las luchas cotidianas, y que hoy, como el «Hijo Maldito», nadie le tiende la mano protectora.

Es un desequilibrado por falta de alimento, por falta de quien le suministre un haber á su espíritu; es un compañero que en otras ocasiones figuró en primera línea entre los del gremio, y hoy, mezquinos como somos, despreciamos á aquél que no tiene un pan que llevar á la boca, que no tiene un lecho donde reposar, que no posee, en fin, más que su enfermedad por la Biblioteca, por el kiosko del Parque Central, y luego, luego sabe Dios las horas que pasa y en que buardilla descansa el cuerpo para alimentar el espíritu.

Y me dirá Ud.: ¿No son ustedes sus compañeros de trabajo? ¿No están en la obligación de vigilar por esa existencia que se mutila, no en la rotativa, si no en el dolor?

Señor Padilla: debíramos hacerlo, pero nuestro modo de pensar con respecto al compañero, es tan corto, que no nos permite llegar hasta ese noble fin.

Detengámonos un momento y miremos la figura de José Cagigal hoy, y quién fué en otro tiempo: luchador constante, amigo sincero, compañero excepcional.

Hoy, solitario, sin doctrina, sin ayuda, sin una mano benefactora que le tienda su carillo.

Esos somos en esta tierra bendita los obreros, los de hoy, los que debíramos sembrar la buena semilla para que nuestros hijos la recojan.

El despertar del obrero se impone, como se impone ante el ciudadano la majestad de la Patria.

Estas sencillas frases, escritas con la sinceridad del obrero, puede que no calgan bien á los de mi clase; pero conste que son nacidas del corazón y que van encaminadas á salvar á Cagigal del naufragio á que está expuesto, volviéndolo al seno de su familia.

Esto no es más que una voz de alerta para los compañeros en general.

Soy su amigo y atto. s. s.,

EMILIO SOLÍS R.

## ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

**R. C. Wetmore,**  
Agente.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras.

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

# La United y la Atlantic

— I —

Mucha bulla ha hecho el litigio surgido entre las dos Compañías, no tanto por la cuantía de las acciones judiciales, cuanto por lo que de hecho significa la cuestión para el país.

La United está empeñada en que nadie le haga la competencia, y con ese motivo sus esfuerzos tienden a impedir que ninguna empresa de igual índole a la suya, se asiente en nuestro suelo y desarrolle sus actividades.

La vieja empresa ha sabido exaltar entre nosotros, por largos años, una situación envidiable, no sólo porque no ha habido quien le haga sombra, sino porque ni siquiera se ha presentado quien refrene sus impulsos de comerciante, intentando competir con ella.

Cuando hubo quien en alguna forma hiciera algún negocio que a ella le convenía, la United logró quitar de por delante a quien fuera y atrapó el otro negocio.

La cuestión es y ha sido, reinar ella sola, ser ella la dueña única de toda la región más rica del país, a fin de extender su poderío cada vez más.

Ha llegado su empeño de lucro hasta el punto de imponer a sus servidores una moneda suya obligándolos a tomarle a ella, en sus comisariatos los artículos de consumo que ellos necesitan para la vida. ¡Hasta con sus servidores, hasta con los peones que devengan un mísero salario, la poderosa compañía ha hecho negocio!

Se presenta ahora otra Compañía, con ánimo de establecerse en suelo costarricense, y en ello, como es natural, la United ve un peligro para sus intereses, y desde luego se apresta a la lucha en la forma que se pueda.

Está en su puesto y su derecho nadie podrá restringirlo; pero esa no es la cuestión, ya que la declaratoria de derechos la harán los señores Jueces.

El asunto, para nosotros, es otro, incuestionable. Ya que la Compañía Frutera se empeña en defender sus intereses propios, sin importarle nada los intereses nacionales, ¿no estamos nosotros en nuestro derecho si defendemos los nuestros contra los de ella?

Porque la verdad de las cosas es ésta: los intereses del país y los de la United, son encontrados; ella trata de absorvernlos, nosotros debemos tratar de salvarnos; la mayor influencia que ella alcance, va en detrimento de nuestra vida.

¡Si ya cualquiera operación que la para nosotros poderosa Compañía verifique, se hace sentir en la vida económica nacional, qué será de ella si sus alas se extienden más y no hay quien haga contrapeso a sus aspiraciones sin límite!

Sobrada razón asiste, pues, a cuantos se preocupan por la solución del conflicto surgido, y merece la cuestión un estudio cuidadoso y reposado de parte de nuestros hombres públicos, para salvar del naufragio nuestra autonomía y nuestros intereses comerciales.

Cuanto se haga en ese sentido es laudable y es patriótico.

Muy bueno que los capitales extranjeros vengan a aumentarse con nuestras riquezas, pero siempre que en ello los intereses de la Nación no sufran menoscabo.

Habré de probar hacer, aunque sea someramente, un estudio de este importante asunto.

LUX.

## ACUERDOS tomados por la Municipalidad de San José en su última sesión

Se dió lectura a una comunicación del Farmacéutico Municipal sobre la manera de vender los 25,000 pliegos de papel mosca recibido: acordando que se vendan solo al por menor en la forma indicada por el Farmacéutico Municipal, a razón de 8 pliegos por 10 céntimos.

Se acordó autorizar al señor Gobernador para que compre el lote de terreno situado en la calle 18 Norte y avenida 1ª Oeste, propiedad de don Juan Rafael Chacón, procurando hacerlo en las mejores condiciones en cuanto a interés y plazo.

Se resolvió contestar al señor R. Sarabria que la Municipalidad no está en disposición de comprar el lote que dicho señor propone vender.

Se acordó autorizar al señor Gobernador para que gestione con todos los dueños de propiedades por donde correspondiere ejecutar la ampliación de la avenida 1ª en la parte Occidental de esta ciudad con el fin de saber si es posible convertir en la adquisición de sus respectivas fajas de terreno.

Se acordó autorizar al Procurador Municipal para que saque a remate un lote de terreno situado en la esquina formada por la avenida 14 Oeste y calle 2ª Sur, con base de C 750 el metro cuadrado.

### LOTES PARA EDIFICAR en el Alto de la Estación del Atlántico

se venden algunos excelentes, a precios módicos y con facilidades de pago. Informará MANUEL BEJARANO Mayo 7—1912

### BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado a 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También algo propuesta por el todo. JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

### TRIBUNA LIBRE

#### "Los hombres de la suerte" y los elefantes blancos

El Gobierno ha comprado un gran número de escritorios con una máquina especial para escribir en libros. En todas las oficinas se encuentran esos verdaderos elefantes blancos, los cuales se contrataron con un compatriota de Roosevelt, con Mr. Bliss, probablemente con la buena intención de premiar a ese venturoso Machito unos famosos carros del ferrocarril que son los mejores que han venido al país. Y de esta vez no tuvo necesidad de licitar. Se los compraron calladamente, unos dicen que en setecientos colones cada uno, otros que en quinientos: es un negocio parecido al del automóvil. Supongámos que se compraron veinte de esos chunches a quinientos colones, resultan diez mil colones que deben haber producido al comisionista lo menos tres mil colones de ganancia. Estupendo, morrocotudo negocio! Y después hay quien pregunta, qué se han hecho los millones del empréstito? Preguntón inoportuno, no véis que ellos se comenzaron a invertir en las fiestas de atenciones diplomáticas cuando aquel famoso Protocolo, en el automóvil presidencial y en los elefantes de Mr. Bliss?

Todo gasto que se justifique por una utilidad manifiesta, merece un aplauso. Pero nunca aplaudiríamos la costosa adquisición de esos máquinones, cuyos, a parte de ser muy incómodos, hacen perder tiempo a los empleados, pues el mejor tipewriter tiene que escribir con todo despacio para evitar errores que son difíciles de subsanar en las páginas de un libro.

Nos repugnan los gastos supérfluos, mucho más, cuando se niega el desembolso para los que sí reclaman la indulgencia de quienes nos gobiernan, como la beca de ese joven Muñoz tan digno de que se le proteja por ser un estudiante entusiasta y pobre y que a pesar de que el Congreso aprobó el proyecto que adjudicaba una pensión de cincuenta colones a ese compatriota nuestro, el Poder Ejecutivo puso su veto escrito en la famosa máquina de Bliss y llevado con la vertiginosa carrera del automóvil de sesenta caballos!

Hay que convencerse de los caprichos del Destino: a Mr. Bliss se le proteja porque es un hombre de suerte. Al hijo de Pedrito Muñoz se le rechaza, porque es... un hijo de este pueblo.

DANTÓN

### OPORTUNIDAD!

¿Quiere U. comprar un negocio de poca plata y que produce un 50 o 100? Para informes en esta redacción.

### E CLETISMO SE MUEVE

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última está situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospital de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entenderse con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

### APUNTES SOBRE nuestra Educación Nacional

I

Si por la ley del progreso y por evolución natural, los fenómenos sociales se manifiestan adquiriendo del medio en que tienen lugar los caracteres típicos de su propia naturaleza y constitución, al modo como el organismo animal, toma de la vegetación en donde nace, parecidas de forma y de color, se necesita, para el análisis y la investigación causal, de un proceso cualquiera, desentrañar la génesis; escrutar las ascendencias, sin desconsiderar por triviales, ni la filiación de las ideas, ni el concurso de factores ni la naturaleza íntima de las cosas. Una ligera exploración nos guiará, para el caso apuntado, hasta donde mi penuria intelectual lo permita, hacia los rumbos de nuestra vida nacional, en sus diversas evoluciones.

Nacidos a la independencia política sin grandes luchas libertarias, no aprendimos la guerra; no absorbimos el humo del combate en el trágico fragor de la matanza humana; ni siquiera por fortuna, somos revolucionarios, dado nuestro estado social tan pasivo, en cuanto a las grandes convulsiones que a las aponadas propiamente, respectan.

Tan asordante y prolongada fue la explosión francesa del 89, que los ánimos abstraídos después de aquella lucha, midieron sin duda, absortos de pavor, toda la enormidad de aquel cataclismo, que a pesar de sus desastres, fundaba loscimientos de un nuevo estado constitucional, imprimiendo en sus tablas de granito, hasta con sangre de reyes, el evangelio de todas las democracias, ó sea la declaratoria universal, que llevaba por título «Los Derechos del Hombre».

La revolución, que llenaba el mundo, conmovía a las naciones é implantaba por el reinado de la razón, más que por la razón de la fuerza, las doctrinas de los filósofos que a la Revolución precedieron; doctrinas sociales, que como nuevas concepciones de la ciencia y de la vida, eran el germen de una renovación comprimida y próxima a estallar. Surgieron las palabras igualdad, libertad, fraternidad, y quien sabe hasta dónde alcanzaría la acción de aquella hazaña formidable, de los descamisados que rujen, ante los amos que les arrojan cadenas, como scgas de hierro, para domarlos.

En esas condiciones políticas recién pasadas, tiempo después, de la Corona de Castilla, se desprendían estrellas que eran colonias y Centro América asumía, después de aquella etapa, como herencia del siglo, toda la grandeza de su porvenir y de su gloria.

Injusto sería desconsiderar que el grupo de los patriotas de aquel tiempo, eran hombres preparados a recibir en su corazón el fuego de la libertad; espíritus en quienes germinaba la idea, con radiaciones de aurora; núcleo de manes ilustres, quienes como Bolívar, Hidalgo, San Martín y demás héroes, hubieran tremolado las espadas, cual banderolas de acero, cuando la independencia, que es el decoro de las naciones hubiera de conquistarse, por el imperio del derecho, ó por la lucha de las armas.

Parientes de Guatimotzín y de Urraca, con sangre de la misma cepa de la nación «Leona» que con los árabes sostuvo combates literarios de ocho siglos dentro de sus mismas jurisdicciones; que ha derramado mares de sangre; que en sus mil campañas se manifiesta como la Diosa de la guerra, en la gloria de todos sus episodios nacionales, no era posible que de la conjunción de la raza indígena astuta y defensora incondicional de sus selvas, de la raza del castellano, que aportaba la bravura de los conquistadores, no era posible que de esa levadura étnica resultara una sucesión estéril para la lucha, puesto que la Independencia Americana fué una epopeya homérica de nuestra historia.

Mas, nuestra independencia política se verificó como una desintegración racional, con toda la fortuna de un hecho consumado sin guerras; por la madurez de una aspiración natural. ¡Dolor para los pueblos que como Polonia, como Cuba, como el Transval y como tantos otros, han afrontado en luchas titánicas, las opresiones más dolorosas, tanto más crueles, cuanto más largas, en sus campañas por la libertad.

DOMINGO MONJE

### LLEGA ZELAYA a C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

### Por ausencia de Carlitos

y mientras dure su genialidad resfriada, trataremos de sustituir al insustituible.

Conste, eso sí, que mi labor será refleja; que él será el apuntador y yo haré de cada indicación del autor de «Notas mías», una de mis notas.

Y tan sólo para que la tela política y la madeja de nuestro vivir social, no queden sin cortar la una y sin desatar la otra, desde la próxima edición ofreceremos a nuestros lectores la sección de *Mis notas* que haré sin pretensiones y haciendo un esfuerzo que fué ya tan felizmente traginado por el enfermo de las notas que a más de un aspirante a Ministro, a un genuino y a muchos disponibles han hecho rabiarse. Hasta mañana, pues.

SATANFLO

### De Justicia

#### Juzgado 2 de lo Contencioso

Se dió audiencia al Agente Fiscal en causa por robo en el Colegio Superior de Señoritas.

Se corrieron traslados con el reo en causa contra Elena González, por depósito de licor clandestino.

Se abrieron a prueba 8 procesos por contrabando.

Se dió auto de sobrelamiento provisional en causa contra Dolores Mendez, por delito de violación.

Se decretó la excarcelación de Patricio y Alejandro Avalos Sánchez, por hurto de cosechas.

#### Alcaldía 3a.

Se intruye sumaria por estafa de billetes de lotería, contra Alejandro Valverde en perjuicio de Celina Reyes Quirós.

Se dió prueba pericial en sumaria por daños en perjuicio de don Narciso Esquivel.

Por haberse casado el reo con la ofendida, se suspendió el procedimiento en sumaria por estupro en perjuicio de María Madrid.

Se evacuó la prueba ampliatoria pedida en sumaria contra José Pérez Caldera por robo.

### De San Marcos

Junio 17.

El domingo próximo se celebrará aquí la fiesta del árbol; se hacen muchos preparativos.

Enviaré crónica.

Con motivo de haberse publicado anteriormente un artículo firmado por «T. Peza», en el que se decía que los ebrios fueron encerrados el día de la fiesta patronal en la Escuela, por no haber cárcel, el Jefe Político mandó construir unos calabozos con ese objeto.

Ojalá no se vuelvan a ver esos escándalos.

CORRESPONSAL

### LOS NUEVOS certificados de plata

Hace algunos días tuve el buen humor de escribir estas cuartillas sobre el proyecto del Ejecutivo que trata de elevar la emisión de certificados de plata a la suma de un millón quinientos mil colones, y entregarlas al señor Director de «El Independiente», quien no pudo pu-

blicarlas, por los motivos que todos conocen.

Expuesto lo anterior a manera de preámbulo, empezaré por decir que esto de certificados de plata equivale a aquello otro de: *Silver certificate* que tanto es de uso en los Estados Unidos, por lo cual se verá que hasta el nombre de *pila* carece de toda originalidad.

Sin embargo, la copia pudiera perfeccionarse, ó hacerla desaparecer del todo, a fin de no exponer al país en lo futuro.

¿No se acuñaron, pues, monedas de oro de dos colones, las que en la actualidad no se encuentran en circulación, lo propio que sucede con las otras monedas del mismo metal de cinco, diez y veinte colones, en virtud de que los billetes de los bancos, certificados de plata y la moneda fraccionaria de este último metal las han reemplazado?

Y he ahí, ¡oh lectores!, bien justificada aquella ley económica en virtud de la cual la moneda mala expulsa de la circulación a la buena.

Y si los billetes oro de los bancos han hecho desaparecer de la circulación a las monedas de oro, por el mero hecho de ser aquellos solamente valores representativos, ¿qué no pasará en no lejano día con los certificados de plata y la moneda fraccionaria de dicho metal si se continúan aumentando?

Sucedará indiscutiblemente que se quedarán solitos en el mercado, y con ellos se realizarán todos los cambios.

¿Serán éstas las aspiraciones del Gobierno?

Imposible se hace creerlo.

Habiéndose acuñado también monedas de oro de dos colones, las que no circulan actualmente por las razones expuestas arriba, no se comprende cómo el Ejecutivo no ha tomado la iniciativa en el sentido de reformar la Ley de Bancos, con el fin de que éstos puedan emitir así mismo billetes del valor de dos colones pagaderos en oro.

Esto sería lo más natural, y a la vez lo más lógico. El sistema monetario que rige, proveyó al país de monedas de oro de dos, cinco, diez y veinte colones. La Ley de Bancos establece que dichas instituciones pueden emitir billetes de cinco, diez, veinticinco colones y otros valores más altos; luego, no hay duda de que faltó agregar en dicha disposición legal el billete de dos colones oro, en sustitución de la moneda del mismo valor del referido metal.

Con ello se hubiesen obtenido dos cosas. En primer lugar, darle más estabilidad al monometalismo oro; y en segundo término, poner la ley en consonancia con la lógica de tal sistema.

Si desde el principio se hubiera pensado así, no hubiese habido necesidad de imitar a los americanos en la emisión de certificados de plata, porque la moneda de este metal habría circulado fácilmente en el mercado, toda vez que el billete oro hubiese cubierto las transacciones hasta la cantidad de dos colones.

No obstante, si para darle facilidades al comercio se hubiese optado siempre por emitir los billetes plata, la circulación de tales certificados hubiera quedado sensiblemente restringida; pues en tal caso habría bastado con emitir certificados de plata de un colón.

Legalmente casi se ha adoptado el bimetalismo, aunque los autores de tantas reformas legales, no se hayan dado cuenta de ello.

La ley primitiva establecía que nadie estaba obligado a recibir más de diez colones en monedas de plata; sin embargo, una ley posterior fijó la fuerza liberatoria de aquella moneda en cincuenta colones.

Y todos saben que, a veces, en los pagos se admiten, sin ninguna protesta, cien, doscientos colones, y en ocasiones más, en certificados de plata.

Uno de los argumentos que se alegan en favor de estas emisiones, es que, en tiempo de la cosecha de café se necesita mucha moneda de pequeños valores, la cual solicitan los hacendados para atender a los pagos de los recogedores de dicho grano.

Pues bien, aunque se dé por bueno ese argumento, no hay para qué extender la circulación de los certificados de plata en detrimento del patrón de oro: autorícese a los Bancos, como dejó dicho, para que emitan también billetes oro del valor de dos colones en armonía con el sistema monetario.

Y no se olvide que hasta en los países bimetalistas se han suspendido las acuñaciones de la moneda de plata.

MANUEL N. FERNÁNDEZ

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S<sup>o</sup> Costa Rica

# Congreso Constitucional

## La Sesión de ayer

Fue aprobada la admisión del proyecto de ley para verificar la reparación del templo de Santo Domingo de Heredia, destruido por los últimos temblores.

Alfaro.—Mocionó y se aprueba la dispensa de trámites a este proyecto, por ser de reconocida y urgente necesidad.

Montero.—Presenta un proyecto que fué admitido para la apertura de un camino y facilitar así la comunicación entre el cantón de Cañas de la provincia de Guanacaste con el cantón de San Ramón de Alajuela.

Fuó discutido en ler. debate el proyecto de gastos generales para el establecimiento de cañerías.

Picado Juan F.—Aboga porque se le de toda su perfección al servicio de cañería en el centro de Desamparados. Mocionó para que este asunto se postergue mientras se pide a la Dirección de Obras Públicas un presupuesto de gastos para incluir esta obra ya comenzada y no satisfecha.

Briceño.—También alega su parte de cañería por los pueblos del Guanacaste que no son atendidos.

Se discutió en primer debate el proyecto presentado por el señor Montero para la reconstrucción de la Casa Municipal del Naranjo, mediante el auxilio de \$ 20,000 pedidos al Gobierno.

## Nulidad de Elecciones Municipales de Limón

Al discutirse en detalle la proposición del señor Alpizar para interpretar la ley, sobre la nulidad de elecciones municipales de Limón, el señor Alpizar propone una modificación para que esa ley emplee a regir desde su publicación.

La modificación propuesta por el señor Alpizar dió lugar a una discusión sostenida en contrario por los señores diputados Rodríguez y Faerrón.

Fernández, Máximo.—Expone que el remedio que propone el señor diputado Alpizar para corregir el inconveniente no le dará ningún resultado, porque el Tribunal de Casación le va a decir que no puede conocer de reclamos que no se

hayan entablado dentro del término que marca la ley.

—Para que una ley pueda aplicarse en casos ocurridos precisa que lo explique el legislador.

Habría que agregar al artículo dictado por la Comisión que en cualquier tiempo y a solicitud de cualquier ciudadano, se pueda ocurrir al Tribunal para que resuelva en definitiva los reclamos de nulidad que hubieren quedado pendientes.

Faerrón está en un todo de acuerdo con lo manifestado por el señor Fernández.

Alpizar.—Cree que ambas modificaciones tienden al mismo fin.

Si su opinión no es aceptada por la Cámara aprueba la del señor Fernández.

Fernández, Máximo.—Hace moción para que al aprobarse este artículo del dictamen sea con su agregado.

Santos.—Debe tomarse un camino recto. O es una aclaración ó es ley nueva.—El Tribunal de Casación no es escrutador. El Tribunal solo puede fallar si hay ó no nulidad. No nos apartemos de la ley para no quedar en este atascadero.

Fernández (don Máximo).—Que se agregue a su moción este término: «EN CUALQUIER TIEMPO, AUN EN CASOS OCURRIDOS» (esto no es inconstitucional).

—La moción hecha por el señor Fernández fué aprobada.

## Ley de gallos

Santos.—Toma la palabra para contestar con un argumento bien desarrollado el discurso leído por el doctor Durán en sesiones anteriores sobre esta ley que se discute. Dice que el mal no puede extirparse, ni destruirse, porque está en nuestra naturaleza. Los hombres de Estado moralizan, suavizan y nada más sin horripilarse como el doctor Durán.

La argumentación bien traída del diputado Santos no pudo desarrollarse en toda su forma por lo muy avanzado de la hora, pero merece conocerse en la próxima sesión.

El Congreso se levantó a las 5 p. m.

## Visita oficial

En estos días corrió el rumor de que en el vecino pueblo de San Pedro del Mojón existían varios casos de escarlatina.

Con ese motivo el médico del pueblo Dr. Barrionuevo se constituyó en dicho lugar para investigar lo que hubiere de cierto, manifestando que sólo hay un caso que está bajo su tratamiento y debidamente aislado para evitar el contagio.

Damos esta noticia para tranquilizar aquel vecindario que empezaba a alarmarse por los falsos rumores que habían circulado.

## Notas de Fomento

Para facilitar la comunicación de la Colonia El Salvador con el interior, se trabaja activamente en el arreglo del camino que de aquel lugar conduce al río General. Hay concluidos ya y expedidos para el tráfico, 4335 metros de vía.

Se están ejecutando por medio de la Dirección de Obras Públicas importantes reparaciones al puente de «Los Anonos» en el camino que comunica a San José con Escasú, Santa Ana, Mora y Puriscal.

El auxiliar de la Dirección de Obras Públicas, don Joaquín Fonseca, tiene encargo de hacer los estudios necesarios para establecer cañerías que surtan de agua potable a los distritos de San Francisco de Dos Ríos y San Antonio de Desamparados.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 18.—Los diputados socialistas presentarán mañana al Congreso una resolución que establezca la abolición de la llamada ley social a la modificación de la ley de residencia en el sentido de que el Gobierno no podrá expulsar a ningún extranjero sin previo juicio.

Río Janeiro, 18.—Los delegados de la asociación de importadores de Mississippi visitaron ayer el Departamento de Inmigrantes, acompañados del Ministro de Agricultura. El Embajador de Morgan y el Cónsul Lay visitaron al Ministro de Relaciones, Muller, quien se dirigió a São Paulo y de allí a las Minas.

Lima, 18.—El Presidente de la República inauguró el radiográfico entre Lima e Iquitos, a través de la cordillera de los Andes, cuyo servicio es perfecto con abundante reserva de potencia.

Teherán, 18.—Las Legaciones Austro Anglo en apoyo de la sociedad «etances» de París para solicitar del Gobierno persa su aquiescencia para la construcción de la línea transpersiana de Rusia a la India, le han dado su apoyo. También un poderoso sindicato inglés apoyado por el Gobierno británico está ejerciendo presión a fin de obtener la concesión para la construcción de una línea de Mahometh a Khorambad.

Esta línea sería una formidable competidora de las secciones del Sur del ferrocarril de Bagdad, se enlaza con la de Teherán; Rusia también está tratando de construir otra de Julio a Tabriz y de allí a Teheran y Ham Hadan, con el fin de unirlos al de Bagdad con el sistema de Khanikin. Es posible que Persia garantice las concesiones a los tres proyectos.

Copenhague, 18.—Una colisión ferroviaria en Malolast, cerca de Linköping, causó la muerte a 18 e hirió a 16.

Halifax, 18.—El Capitán del Makay Bennett, recibió de la viuda de Astor dos mil dólares para distribuirlos entre la tripulación de su buque por servicios prestados en el incidente del Titanic.

Guadalajara, 18.—Continúa la erupción del Colima; todo Zapotitlán ha emigrado por la enorme lluvia de lava; los temblores continúan.

Lisboa, 18.—La Cámara ha aprobado el proyecto de colonización hebrea en el Congo y Angol.

Barcelona, 18.—El capitán González Cano, haciendo una prueba de aviación, cayó de 22 metros sobre una acequia. En el miting de socialistas, varios fueron aplaudidos. Melquíades justificó la alianza de los socialistas para hacer la revolución en el salón del ejército pretoriano; fué ovacionadísimo.

Valeocia, 18.—Al cinematógrafo Mosen Correl fundióse el cable causando un gran pánico, temblándose se repitiera lo del Villareal; hubo desmayos y atropellos, pero sin malas consecuencias.

París, 8.—Ha sido presentada acusación contra Maurice Farman por los daños causados por sus discípulos quienes viven aterrorizando los campos vecinos

alegría que más de 40 aparatos evolucionan continuamente espantando el ganado y los pájaros.

El 6 de julio se rematarán los valcosismos viñedos Chateau Taffit y Saintette, pertenecientes al fondo de Rothschild.

Huelva, 18.—Han sido condenados a muerte los hermanos Manuel e Ildefonso Díaz y Angel Rivera que asesinaron a Abmonte en julio de 1910. Los sentencias han protestado.

Madrid, 18.—Ha causado gran sensación aquí la insistencia del Kaiser en obtener para el Museo de Bellas Artes de Berlín, la pintura Vandergoes perteneciente al Seminario de Manforte. El Duque de Alba, patrón del Seminario está muy impresionado. La venta se hizo por un millón de marcos; la clase culta, opóscase; se sometió a la elección del Consejo de Estado, el que la aprobó. Los adversarios no satisfechos consultaron al Departamento, Canalejas no queriendo desagrado al Kaiser, apoyó al Seminario con tal de que el cuadro no fuera un patrimonio nacional ni un ejemplar de arte español.

Julio Barret es opuestísimo. Asegúrase que el cuadro está empacado y que el representante del Museo tiene el cheque listo, se ha sugerido la idea de vigilar el Seminario de Montfort, a fin de evitar que se lo lleven.

Londres, 18.—La Liga aérea de mujeres ha hecho sus arreglos para tener su primer miting el 6 de julio, tratarán sobre un viaje a través del país, su duración, velocidad, y número de pasajeros. El Rey está muy interesado.

Madrid, 18.—El señor Echegaray Carrilho y Ricón, han presentado a la Academia la candidatura de Benavente como sustituto de Pelayo.

Washington, 18.—El departamento de marina ha decidido establecer la primera estación de hidroplanos en la Isla del Gobernador y otra se establecerá aquí. En lo futuro los hidroplanos formarán parte del equipo de artillería de la costa. Muchísimos se ocuparán de la defensa del Canal de Panamá.

Washington, 18.—La exportación a Sur América durante el año fiscal ha aumentado de manera extraordinaria, así: 135 millones de dólares contra 60 el año de 1905 a la Argentina, 55 contra 23 al Brasil, 30 contra 11 a Chile, 15 contra 5 al Uruguay.

Santiago de Cuba, 18.—El General rebelde Antonio Martí, amenzó de muerte a 800 plantadores de café franceses, que huyeron aterrorizados abandonando la cosecha, cuyo valor estiman en 5 millones. El Cónsul francés pide a los marinos americanos desembarquen a protegerlos.

Londres, 18.—La prensa publica largos artículos sobre Esta los Unidos. El Daily News ridiculiza los ataques que Roosevelt hace. Taft dice que se sirve de su posición para ganar la Presidencia. Roosevelt dice que abusó de su derecho convirtiéndose en dictador. Ambos partidos están ahora alimentando a los negros con pollos, pero ellos muestran indecisos a votar. El Daily Telegraph dice: El triunfo de Roosevelt llevaría a Estados Unidos al cesarismo. El Morning Post dice: todos los conservadores republicanos desean ver a Roosevelt derrotado.

**La mejor clase** IZTEPEQUE **La mejor clase**  
SALVADOREÑO  
—de primera—  
Virginia y Kentucky  
Clases Superiores  
DIRECCION:  
Mercado, Calle 6a. N.  
NÚMERO 63  
JORGE CASTRO G.

## Al colega

El revisero de «La Prensa Libre», en sus anotaciones de ayer, echa de menos nuestra voz en el magno asunto originado por el encuentro de Intereses de la United con la Atlantic; casualmente estaba, cuando el colega nos visitó, en prensa el artículo que en sección preferente damos hoy.

Ya verá el colega que no hemos olvidado tan importante asunto.

## Un telegrama de Guadalupe

### Inminente peligro para el público

Recibido en San José el 19 de junio a las 7-50 p. m.

Al Director de EL REPUBLICANO

Hay grave amenaza para el público de esta villa, motivada por los cables de una empresa de alumbrado, cuyos cables están a poca altura del suelo, y propendiendo a verificar desgracias personales. Lo peor es que la autoridad política local tiene conocimiento de ello y no se preocupa.

Acabo de saber en este acto que la policía informó al Jefe desde ayer sin que éste se preocupara de ello. Desgraciados los pueblos que tienen autoridades como esta. Traslado noticia por este medio al señor Ministro respectivo para su inteligencia. Conste que desperfecto dista solamente setenta y cinco varas del despacho.

NICOLÁS GUTIÉRREZ

## Emilio de J. Quirós y Ca

ponen su SASTRERÍA a la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

**OFERTA** Vendo 5,400 pulgadas cuadradas por 4 varas lineales de cedro amargo, en trozas, del Pacífico, puestas en la Estación ó en el Aserradero. Precio: 10 centavos pulgada.

CARLOS BOGANTES

Calle 7ª Sur, 150 vs. al Sur del Observatorio Nacional. 8 v.6

## Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 4 10 a. m. < 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

## Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacas. Para informes dirigirse a las oficinas de este diario.

## Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,  
ha abierto su bufete frente al  
Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

## AVISO

Por escritura otorgada ante el Notario Público, Licenciado Gerardo Castro Méndez, en esta ciudad, a las cuatro de la tarde del dieciocho de junio en curso, los infrascritos «Lindo Brothers» vendieron a los señores Licenciado Manuel Francisco Jiménez Ortiz y Enrique Rafael Clare López, quienes integran la firma «Clare y Jiménez», de esta plaza, la empresa periodística y tipográfica «La Información».—El contrato de arrendamiento que existió entre el señor don Miguel Borges Pérez y la casa «Lindo Brothers» fué rescindido totalmente, y todos los derechos del señor Borges Pérez pasaron a los nuevos propietarios señores «Clare y Jiménez», desde el día primero de marzo del presente año.

San José, 19 de junio de 1912

Lindo Brothers. Manuel F. Jiménez. E. R. Clare

## HUELGA DE EMPLEADOS en los talleres del Ferrocarril al Pacífico

Los empleados todos de los talleres del Ferrocarril al Pacífico se declararon ayer abiertamente en huelga manifestando en su protesta la falta de puntualidad en sus pagos quincenales.

No han sido instigados por ningún compañero de trabajo como se ha querido dar a entender, sino la falta de cumplimiento expuesta por los manifestantes.

Antes de tomar tal resolución elevaron sus razonadas quejas a la oficina administrativa, pero en vista de no haber sido atendidos, pues el atraso volvió a repetirse, acordaron unánimemente no trabajar mientras no se les abone su salario devengado y se les garantice su pago en lo sucesivo.

Una protesta correcta ha sido la realizada por dichos trabajadores, mostrando una actitud pacífica y dentro de un régimen ordenado.

Según dato que a última hora hemos adquirido, el señor Administrador que se hallaba fuera de la capital, puesto en antecedentes, ordenó se efectuara el pago inmediato a todos los indicados en el citado movimiento, terminando como es consiguiente este asunto tranquilamente y sin alteración del orden público.

## Bonitos negocios

### Vendemos:

19.—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado cerca de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante como de 600 metros cuadrados.

20.—Un lote muy bien situado, a 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

30.—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, a doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse a esta oficina.

## De todo un poco

Se dió aviso a la Compañía del Tranvía para el arreglo de unos alambres desprendidos de un aislador, en la línea del Trolley, frente a Traube.

En la Avenida 4ª, frente al Parque Central reventaron una bomba, que por su fuerte detonación causó alguna alarma en dicho barrio. Se trató de inquirir que *graciosos* habían sido los autores y no fué posible averiguarlo.

El señor Presidente del Congreso se queja de la mala conducta que algunas veces se observa en las barras, por lo que puso en conocimiento de la policía impusieron el orden consiguiente, no permitiendo que se golpee con bastones en el piso, ni se silve, durante la celebración de las sesiones. Nos parece muy acertada esta medida.

## Movimiento diario

### Los que nacen

Orlando, de José Pablo Rodríguez y María Rodríguez.

Rita, de Adela Coronado.

Israel, de Pastora Umaña.

Victor, de Elvira Corrales.

### Los que viajan

José García para Boston.

Juan José Soto para Honduras.

Dr. Erno Rainer para Hungría.

Guido V. Schroter para Suiza.

Antonio Pérez para Guatemala.

Alberto Robert para Nueva York.

### Los que mueren

Jesús Duarte, 35 años.

María Isabel Campos, 1 año.

Victor Manuel Valverde, 1 mes.

Benigna Jiménez, 32 años.

## BOTICA ESPAÑOLA

### ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Ituada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaplable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más.

Visite usted 'EL TOKIO', situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>o</sup> Libreros

# Zapatería Española

## MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

# La Alhambra

## PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

# MADERAS DE SAN RAMON

## HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.  
APARTADO N<sup>o</sup> 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

## Traducción especial para EL REPUBLICANO

### Unificará el BAHISMO todas las creencias religiosas?

Un conocido escritor dice en el Fortnightly Review:

«Sin duda alguna que la aurora de un nuevo día fué anunciada en aquel atardecer del domingo pasado cuando el arcediano de Westminster subió la nave de Iglesia de St. John del brazo del Abdul Baha y lo instó no solo á dirigirse á la congregación, sino á ofrecer sus oraciones y bendiciones.» Considerando el conservatismo y la dignidad de la Iglesia de Inglaterra se ha comentado esta resolución de muy diferentes maneras y se cree que al menos parte de ella está inclinada á escuchar al profeta persa con respeto y cortesía. A esto puede agregarse la noticia del «Contemporary Review» que dice que una semana después de su llegada á Londres, pronunció el Baha un discurso desde el púlpito del City Temple de Londres, siendo presentado por el rector como el Jefe del movimiento religioso más importante de ésta ó de cualquiera época. Además, en la casa donde fué recibido como huésped de honor en Londres, se reunían á escucharle infinidad de gentes, hombres y mujeres cristianas, budhistas, teosofistas, mahometanos, zoroastrianos, gnósticos, agnósticos y á cada uno daba un mensaje individual y á cada pregunta contestaba de una manera sencilla y espontánea. Predica la fraternidad de todo credo religioso y su ideal es la unificación espiritual del género humano, sin ser subversivo á ningún credo. Al contrario, indica como debe cada uno ennoblecer y purificar sus ideas religiosas con absoluta tolerancia. Considera la opinión y la influencia de la mujer tan importante como la del hombre y asegura que el presente movimiento del sufragio femenino es una señal del despertar de la espiritualidad.

Abdul Baha es anciano de noble porte y respetable figura.

UN OBRERO.

## Pedido de los aereomotores para la Provincia de Guanacaste

Se están ya dando los pasos necesarios para hacer efectiva la disposición del Congreso á fin de proveer de agua potable por medio de aereomotores á los vecindarios de 27 de Abril, Santa Rosa, Huacas, Portegolpe, Tempate, Arenal de Santa Cruz, San Blas del cantón de Carrillo y Corralillo de Nicoya.

En estos días se hará el pedido de molinos y se dispondrán los trabajos necesarios para su instalación.

### Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior  
Salidas (7 y 45 a. m.)

Jueves 20.—El Salvador, Nicaragua y Honduras, vía Puntarenas.  
Jueves 20.—Paquetes postales para Méjico.

Viernes 21.—Guatemala y El Salvador, vía Puerto Barrios.

Viernes 21.—Estados Unidos y Europa, vía Nueva Orleans.

Viernes 21.—Paquetes postales para Estados Unidos.

Lunes 24.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York.

Lunes 24.—Paquetes postales para Inglaterra.

### Llegadas

Jueves 20.—Antillas y América del Sur, vía Colón.

Jueves 20.—Paquetes postales de Francia.

Sábado 22.—Europa y Estados Unidos, vía Boston.

Sábado 22.—Paquetes postales de Estados Unidos.

### ¡¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

# Bennett Rojas y Fernández

## BANQUEROS

A partir del día 1<sup>o</sup> de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista..... 6 010 anual

„ 1 mes plazo..... 7 „ „

„ 3 meses „..... 8 „ „

„ 6 „ „ ó más..... 9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

# Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

# Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

# GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

## JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

# Nueva Relojería

## DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.